
幸 福 就 是 ， 寻 常 的 日 子 依
旧。幸福就是，寻常的人儿依旧。

———龙应台《目送》

没有自我的人的自我感觉都
特别良好。

———木心《素履之往》

真正可怕的是什么呢？是毫
无意义地存活过。就像黑暗里从
不曾点亮的一盏灯，不能照破无
明长夜的漫漫黑暗。

———王路
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但留春光好 莫让飞絮扰
□胡 璐

春风万般好，唯有柳絮扰。随风
不拘管，着实令人恼。

最是一年春好处，我国北方不少城
市的杨柳飞絮却令春光打了折扣。它常
飞入行人的眼睛、鼻孔，令人不适，极
易导致过敏反应，甚至加重哮喘、慢性
支气管炎等呼吸道疾病。同时，杨柳飞
絮可遮挡行人、车辆出行视线从而影响
交通安全。它属于易燃物质，接触明火
极易导致火灾发生。

其实，“漫天飞絮”的背后是我国
不断推进国土绿化、建设美丽中国的
步伐加快。多年前北京虽然没有飞絮
满城的烦恼，却曾频频困于扬沙浮
尘，而治理的主要办法就是大力植
树。那时我国城市绿化尚处于起步阶

段，杨树和柳树凭借着适合北方地区
土壤气候、易于繁殖成活且生长速度
快、养护成本较低、生态效益明显等
先天优势，成为北方一些地区绿化的
主力树种。随着这些杨柳树逐渐成
熟，飞絮现象随之而来。

但是，无论是推进国土绿化，还是
建设美丽中国，归根结底是为了更好满
足人民群众对美好生活的向往。环境治
理不能摁下葫芦起来瓢。

治理杨柳飞絮，考虑到生态效益和
成本，简单粗暴地对杨柳树雌株一伐了
之并不现实。但标本兼治，却是必须重
视的事情。目前北京等一些城市已经重
视对杨柳飞絮影响的重点区域进行治
理。除了用高压水枪冲洗、疏枝等工作
外，为了避免“二次飘絮”，也及时清
理飘落到地面上的飞絮。

日常治理之外，从根本上解决问题的
举措也在逐步实施中。后期要坚持进行
源头管控，结合园林绿化工程和树种更
新升级，逐步减少杨柳树雌株的数量，
从而减少飞絮总量。

治理杨柳飞絮，显示出新时代我
国国土绿化要走高质量发展道路。要
通过科学配置树种，营造多树种、多
品种、乔灌草相结合的混交林模式，
不断增加园林绿化树种的多样性，提
高物种的丰富度，实现园林绿化高质
量发展。

杨柳飞絮的烦恼也提示我们国土绿
化需要提高前瞻性。植树造林，种下的
既是绿色树苗，也是祖国的美好未来。
十年树木，百年树人，有谋及子孙的科
学精神，有看到未来的长远眼光，让绿
色不仅足够多，也足够好。

莫让路牌闹笑话

5月5日早上，记者接到市民反映
称，在西城区宝塔山路与长江路交叉口
西南角附近，有两块路名牌的指示方向
“打架”，这让身为路痴的他看后很“绝
望”。（详见本报昨日03版）

徐剑锋：一座城市是否管理有序、
治理到位，从路牌上可以窥斑见豹。路
牌的“乱”与“治”直接涉及群众的切
身利益，必须依靠职能部门统一部署、
统一协调来“治乱”。从这个角度来
讲，科学规范设置路牌，是城市管理的
应有之义。笔者认为，做好这项工作，
一方面要从城市规划入手，完善路牌编
码、统一制作、科学设置等流程；另一
方面应遵循长效管理原则，在对现有路
牌进行清理整编的同时，也应健全纠错
补漏等协同机制，莫让路牌闹笑话。

养狗别丢了文明

5月5日，在市区黄河广场，虽然
旁边就有不少市民，包括老人、小孩
子，但是一名女子遛狗时，不给两只狗
拴绳子。（详见本报昨日05版）

刘云海：近年来，在养狗成为一种
时尚的同时，也带来了许多矛盾和负面
现象。一些人把公共场所、闹市区、公
园、超市当作遛狗场，不但污染环境，
大煞风景，而且狗患威胁人身安全，养
狗伤人的事件屡见不鲜。基于此，文明
养犬的呼声不断，各地有关文明养犬的
规定也纷纷出台。在给犬类套上绳索的
同时，更应给养犬人戴上文明的“紧
箍”，要让社会信用体系管理形成一种
震慑力，让文明养犬的理念深入千家万
户。

酒驾危害大 劝君莫侥幸

5月3日凌晨4点多，一辆汽车停
在路口红绿灯前，信号灯变了几次，后
边等红灯的车看变绿灯了前车也不走，
按喇叭示意也没用，后车上的人下车查
看，发现该车驾驶员睡着了，便拨打了
110报警电话。经查该男子为酒驾，被
处以记12分，罚款1000元，驾驶证暂
扣6个月的行政处罚。（详见本报昨日
05版）

孙维国：酒驾的危害不言而喻，每
位开车人都应好好算一算酒驾的代价有
多大，并牢记心中，在端起酒杯前，抛
弃侥幸，自觉做到“开车不喝酒、喝酒
不开车”。这不仅是对自己负责，也是
对家庭负责，对他人和社会负责。
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@中新网：#“剥虾师”# 半
小时内剥完 3斤小龙虾，每天兼
职 最 低 4 小 时 ，可 获 150 元 到
200 元的日薪。面对即将来临
的“嗑”小龙虾旺季，一则“剥虾
师”的招聘启事引发关注。剥
虾师、陪跑师、遛狗师……随着
互联网服务行业种类的细分化，
越来越多的新兴职业进入人们的
视线。

点评：新兴职业不断涌现，说
明市场对人们需求的研究更加精
细，应对也更加迅速。这也意味
着，无论传统职业还是新兴职业，
都要做好不断调整、迎接改变的准
备。相关法律法规需要与时俱进，
监管部门、平台、企业等也需要各
负其责，保障新兴职业人的利益，
使新兴职业规范健康发展。

@扬子晚报：# 《整卷少
女》# 去年5月，江苏高院一首
原创MV《宁海路75号》曾引爆
网络。一年后，一首新的原创
MV《整卷少女》 在五四青年节
推出，以年轻书记员为主角，用
青春洋溢的曲调、朗朗上口的歌
词、活力四射的画面，展现年轻
一代法院人的激情和梦想。发布
当天，观看人数已突破 10 万。

《整卷少女》的词作者就是《宁
海路 75号》 的词作者赵俊，他
本身是江苏高院的一名法官。

点评：从科研院所到党政机
关，越来越多的年轻人乐于表达
个性与创造力，赋予这些“高大
上”职业以清新、亲切的面貌，
让人们看到，严肃的工作也可以
青春洋溢、活力四射，无形中拉
近了“高墙大院”与普罗大众的
心理距离。

□高 路

5月3日，网友爆料在G521高铁
上，乘务员进行查票时，一名女子拒
绝配合，甚至非常生气地把乘务员推
倒在地，女子反过来却指责乘务员碰
瓷，还诬陷乘务员态度不好，要投诉
该乘务员。4日上午，记者从武汉铁
路局获悉，目前，乘务员与乘客已和
解，事情的最终处理要待调取车内视
频监控进行分析后，由铁路相关部门
再做决定。（据新华网）

从相关部门的表态看，他们与公
众的意见是一致的：这样的事，如果
仅仅以和解了结，显然对当事乘务员
来说是不公平的，对公共秩序而言也
绝非好事。和解只是一个阶段性的处
理方式，不能作为最后的处理结果。

倒不是非要和谁过不去，而是和解
并不是解决问题的办法。此次发生在
高铁上的事，并没有造成比较严重的后
果，的确让一让就过去了。让一让处理
看看风平浪静了，可是是非尚未理清，
态度尚未表明，乘务员委曲求全，而始

作俑者全身而退，这样一种和解只是在
给下一次冲突的发生埋下隐患。

何况，是非问题不能和解，对的就
是对的，错的就是错的，不能因为别人
原谅你了，宽容你了，就可以模糊是非
问题。宽容是一个人一个社会的良好
品质，但宽容不该被滥用了，宽容更不
能成为伤害他人权益的理由和倚仗。

对社会而言，如果凡事总是在一
团和气中妥协，那么最终伤害的就是
社会的正义力量。规则是需要一定的
刚性的，如果总是这里让一点，那里
让一点，再强大的规则也会被一点点
蚕食。这也正是大家竭力反对维权事
件中，避开公众私底下和解的原因。

我们应该将每一起这样的事都当
成树立规范，树立规则意识的机会。
就拿这起事件说吧，后果不是很严
重，冲突也不是很激烈，也许最终处
罚也不会很严重。但罚与不罚，意义
截然不同，社会效果也截然不同，前
者是明算账，后者是和稀泥。态度本
身就是处罚，事实最具说服力，在信
息时代，有时候，一个清晰的态度比
一个具体的处罚更有威慑力。

有些事情就该较真

近日，中消协联合四川省消委
会、深圳市消委会、佛山市消委会，
对主流网络平台和线下实体店的部分
智能门锁商品开展了比较试验。试验
显示，29款样品中，48.3%的样品密
码开启安全存在风险，50%的样品指
纹识别开启安全存在风险，85.7%的
样品信息识别卡开启安全存在风险。
（据新华网）

智能门锁倘若连最基本的安全都
无法保证，所谓“智能”又有什么
用？门锁是居民人身财产安全的一道
防线，智能门锁不能只图开锁方式的
新鲜多样，却忽略了最核心的“锁
门”功能。相关部门应及时公开披露
不合格产品的批次，要求厂家对相应
产品进行技术升级或下架召回；同时
应加快制定智能门锁生产质量标准，
以堵住智能门锁的安全漏洞。


